

六合同风

媒体上的UIBE (2016)

乔雪竹 张小锋 主编



对外经济贸易大学出版社



六合同风

媒体上的UIBE (2016)

乔雪竹 张小锋 主编

目 录

CONTENTS

01 学者观点	1
吴卫星：地方债存续期超过一届政府任期让人忧 《中国经济导报》2016 年 1 月 12 日	1
丁志杰：中国发展与人民币国际化 《光明日报》2016 年 1 月 21 日 11 版	7
丁隆：让文明的流动鲜活起来 《人民日报》2016 年 1 月 27 日	17
赵忠秀：TPP 协议正式签署 12 个成员国皆为利往 凤凰卫视 2016 年 2 月 4 日	19
程絮森：“洋年货”火爆中国春节市场 新华社 2016 年 2 月 7 日	20
范黎波 史洁慧：中国在全球经济治理体系中的角色与定位 《光明日报》2016 年 2 月 17 日	22
洪俊杰：学国际经济与贸易 与全世界做生意 《北京考试报》2016 年 2 月 24 日	26
李长安：我国不会出现失业骤增现象 人力资源社会保障部网站 2016 年 2 月 26 日	30
曹永栋：当前领导干部谋发展的可能困惑 《人民论坛》2016 年 3 月 7 日	32
孙洁：释放行业活力 撬动保险消费（两会 e 客厅） 《人民日报》2016 年 3 月 12 日	35

林桂军：外贸站在结构性变化关口	
环球网 2016 年 3 月 28 日	38
张小锋：高校意识形态工作重在队伍建设	
《光明日报》2016 年 3 月 29 日	40
卢进勇：从国际投资大国迈向国际投资强国	
《经济参考报》2016 年 4 月 7 日	43
李海莲：创造公平的市场环境	
《人民日报海外版》2016 年 4 月 12 日	48
王志民：党风建设对民风改善的经验启示	
《人民论坛》2016 年 4 月	50
杨国亮：“中国崩溃论”必将崩溃	
《求是》2016 年 5 月	52
庄贵阳 王苒：街区制主要在新建住宅小区推行	
《人民日报》2016 年 5 月 22 日	57
陈卫东：“市场经济地位”的国际法解读与前瞻	
《中国发展观察》2016 年 6 月	59
史世伟：创新与技术进步是什么关系	
《中国青年报》2016 年 6 月 20 日	64
熊李力：反恐双重标准害人害己	
《环球时报》2016 年 7 月 7 日	67
吴承忠：文体产业缘何成中企“走出去”新宠	
中国商务新闻网 2016 年 8 月 1 日	69
邱兆祥：在改革发展的实践中推进经济学理论发展	
《金融时报》2016 年 8 月 22 日	72
赵洋：G20 进入“中国时间” 再掀“主场外交”高潮	
光明网 2016 年 8 月 22 日	78
熊光清：中国的大国气质及其表现	
人民论坛网 2016 年 8 月 22 日	80
庄芮：坚定信心，提升功能	
——专家谈香港在国家发展战略中仍处于重要地位	
《亚太日报》2016 年 8 月 30 日	84

吴英杰：中国怎样提升自己的软实力	
中国网 2016 年 8 月 31 日	86
冯捷蕴：G20 获得感：更多的蓝天白云	
《光明日报》2016 年 9 月 4 日	95
郝旭光：过去的成本与现实的判断没有关系	
《上海证券报》2016 年 9 月 5 日	96
殷剑峰：提振世界经济 发挥中国作用	
《光明日报》2016 年 9 月 6 日	99
桑百川：“一带一路”建设助力克服世界市场失灵	
《人民日报》2016 年 9 月 7 日	101
祝继高：MPAcc：算好“会计学”这笔账	
《北京考试报》2016 年 9 月 18 日	105
崔凡：外资备案制体现中国开放决心	
《人民日报海外版》2016 年 10 月 10 日	108
郭飞：社科工作者的执着追求	
《中国教育报》2016 年 10 月 27 日	110
王稼琼：市场决定资源配置仍有许多实践性问题	
凤凰财经 2016 年 11 月 4 日	112
陈德球：将脚下的路走得更远	
《中国会计报》2016 年 11 月 25 日	114
黄勇：市场经济是法治经济不是权力经济	
中国经济网 2016 年 11 月 27 日	117
屠新泉 曹鸿宇：换汤不换药的欧盟反倾销新规	
《光明日报》2016 年 11 月 28 日	118
薛荣久：世贸成员如期履约 对中国是权利 对别国是义务	
中国记协网 2016 年 12 月 2 日	120
祖利军：雅典对话录：对话雅典商务孔子学院院长祖利军教授	
《中希时报》2016 年 12 月 5 日	123
蒋庆哲：习近平总书记重要讲话引发高校师生强烈共鸣	
人民网 2016 年 12 月 8 日	127
刘青副教授接受 CCTV-1 采访 分析解读我国贸易形势	
CCTV-1 2016 年 12 月 8 日	130

王健：跨境电商税改为何二次延期 新华社 2016 年 12 月 9 日	132
马巍：使高校成为坚持党的领导的坚强阵地 ——习近平总书记在 2016 年全国高校思想政治工作会议上的重要讲话引起 热烈反响 《人民日报》2016 年 12 月 11 日	135
屠新泉：我们要对多边贸易体制抱有充分的信心 新华社 2016 年 12 月 16 日	137
吴炳新：创新大营销 推进中药企业现代化发展 新华网 2016 年 12 月 26 日	139

02 校园活动 141

五十余所高校倡议积极参与脱贫攻坚 新华网 2016 年 1 月 22 日	143
对外经济贸易大学与彭博合作搭建创新型人才培养新平台 新华网 2016 年 3 月 22 日	144
全球价值链及工业产能合作项目在对外经济贸易大学启动 中国网 2016 年 3 月 25 日	146
实现语言服务业供给侧改革 助力中国企业“走出去” 中国网 2016 年 4 月 6 日	147
纪念中共成立 95 周年 八路军文化进贸大 中国新闻网 2016 年 4 月 7 日	151
对外经济贸易大学第七届国际文化节盛大开幕 千龙网 2016 年 4 月 22 日	152
“丝路话情”研讨会举行 聚话“一带一路”共赢发展 光明网 2016 年 4 月 27 日	153
第七届“LAOWAI IDOL 老外偶像”刮起“中国风” 人民网-教育频道 2016 年 5 月 6 日	155
中国绿色发展形势分析会在京举办第九届中国能源环境高峰论坛系列活动 ——中国绿色发展形势分析会推出《绿色发展消霾论》蓝皮书 新华网 2016 年 5 月 14 日	157

中国大学生“一带一路”协同发展行动中心成立	
《中国青年报》2016年5月15日	159
为学之道 必本以思：工作者要以马克思主义思想为指导	
人民网2016年5月30日	160
“留学中国、平安交通”外国留学生交通安全系列活动启动	
北京电视台2016年6月30日	162
青年学者研讨当代中国马克思主义政治经济学新发展	
《光明日报》2016年7月14日	163
文化建设“加油站” 精神赓续“创意营”	
——首届对外经济贸易大学公共文化创新项目启动	
《北京考试报》2016年7月16日	164
“第五届 UIBE 国际问题暑期论坛：国际社会中的中国国家治理”在京举行	
光明网2016年7月18日	166
打造全球顶尖暑期学术盛宴：对外经济贸易大学“国际小学期”	
火热进行中	
中国日报网2016年7月18日	169
国际文化管理年会在对外经济贸易大学举行	
人民网2016年7月19日	171
对外经济贸易大学成立全球价值链研究院 打造世界一流权威平台	
中国网2016年7月21日	173
中英两国学子联手演绎莎士比亚和汤显祖戏剧	
新华社2016年7月28日	175
《中国装备制造业进出口竞争力报告2016》出炉	
《经济参考报》2016年7月29日	177
古道青春	
《中国教育报》2016年7月31日	178
中国—东盟教育交流周：政产学研探讨国际产能合作与人才建设	
新华网2016年8月2日	179
对外经济贸易大学：将国际小学期建设成国际水准“教育品牌”	
中国日报网2016年8月2日	181
学说中国话 争做中国通	
《人民日报海外版》2016年8月6日	185

各大高校迎新工作亮点多 对外经济贸易大学绿色通道配爱心大礼包 《北京晨报》2016年8月27日	186
对外经济贸易大学探寻丝路文化 《中国教育报》2016年8月29日	187
2016年北京洪堡论坛开幕 中德学者聚焦绿色经济 中国网 2016年9月19日	188
“意象·净土”大型民族管弦乐原创作品音乐会展演 人民网 2016年9月20日	190
我的课堂我来定 ——对外经济贸易大学“学分制”探访 《北京考试报》2016年10月12日	191
对外经济贸易大学精准扶贫“7+1+N”工作模式介绍 教育部网站 2016年10月13日	195
品味中国传统文化的魅力 《人民日报海外版》2016年10月15日	199
对外经济贸易大学暑期学校 体会“原汁原味”的国际化课程 《中国教育报》2016年10月19日	201
遇见有你的青春——贸大校园再现“百团大战” 《大学生科技报》2016年10月27日	205
中国体育非遗保护与推广项目 ——对外经济贸易大学“五行连环剑”剑阵展示 评报网 2016年10月28日	209
品墨香 沁墨韵——恋上贸大图书馆 《大学生科技报》2016年11月3日	213
蒋安杰：探求经济新常态下竞争法治之大计 《法制日报》2016年11月9日	216
对外经济贸易大学专题学习贯彻六中全会精神反响热烈 首都宣教之窗 2016年11月21日	222
“一带一路”暑期实践专项总结发布会在对外经济贸易大学举行 中国网、新华网 2016年11月24日	227
《百名摄影师聚焦新长征》作品亮相对外经济贸易大学 千龙网、北晚新视觉 2016年11月25日	230

第八届北京市大学生英语演讲比赛在京举行	
中国日报网 2016 年 11 月 27 日	231
对外经济贸易大学希腊雅典商务孔子学院在华为（希腊）开班授课并 举办汉语教师研讨会	
《中希时报》2016 年 11 月 28 日	232
2016 年 UNIDO 工业发展报告发布	
光明网 2016 年 12 月 14 日	234
政产学媒创新融合 推进绿色发展消除灰霾 ——第九届中国能源环境高峰论坛在京召开	
《人民日报海外版》、新华时政 2016 年 12 月 14 日	235
丰富留学生的中国体验	
《光明日报》2016 年 12 月 30 日	239
03 惠园人物	241
王帅：带着梦想在西部做个幸福的支教者	
中国青年网 2016 年 1 月 5 日	243
留学中国的韩国伉俪	
《人民日报海外版》2016 年 2 月 15 日	249
李萨：爱在北京	
《人民日报海外版》2016 年 2 月 29 日	251
（贸大留学生）现场感受中华文化	
《人民日报海外版》2016 年 4 月 16 日	253
周力：我在中国的日子很开心	
《人民日报海外版》2016 年 4 月 23 日	255
对外经济贸易大学：“绿色小屋”的求索精神	
《光明日报》2016 年 4 月 27 日	257
对外经济贸易大学四分之一是国际学生	
《北京晨报》2016 年 4 月 28 日	259
留学生艺术团开门红	
《人民日报海外版》2016 年 5 月 14 日	260

最好的学校在路上	
《人民日报海外版》2016 年 5 月 19 日	262
美国教授霍文克的中国情缘	
《人民日报海外版》2016 年 5 月 28 日	265
在太极中体味中国文化	
《人民日报海外版》2016 年 6 月 11 日	268
东方祺、Oscar、Mary：生命的太阳	
CCTV-1 2016 年 9 月 15 日	270
海尔：“中国人和希腊人很像”	
《人民日报海外版》2016 年 10 月 29 日	272
吉叶墨：被习主席称赞的秘鲁教授	
《人民日报海外版》2016 年 12 月 3 日	274
黄豪：首登希腊银幕的中国人	
《中希时报》、希中网 2016 年 12 月 19 日	277
04 招生就业	279
“第二课堂成绩单”为毕业生就业竞争添砝码	
《中国青年报》2016 年 4 月 3 日	281
招办主任帮你荐学校：对外经济贸易大学	
人民网 2016 年 6 月 15 日	286
对外经济贸易大学：在日语系感受世界经济跳动的脉搏	
人民网-日本频道 2016 年 6 月 22 日	289
大学录取通知书抢先看：对外经济贸易大学	
人民网 2016 年 7 月 6 日	293
学术型研究生有了实践导师	
《现代教育报》2016 年 11 月 16 日	295
2016 年目录	297
后记	312

01

| 学者观点 |

《中国经济导报》2016年1月12日

吴卫星：地方债存续期超过 一届政府任期让人忧

记者 吕昱江

2015年，地方债发行规模达3.8万亿元，超越国债成为仅次于同业存单、金融债之后的第三大债券品种。多方预计，2016年地方政府将加大债务置换规模，且随着财政赤字扩大，地方政府新增债券规模也会增加。

然而，《中国国家资产负债表2015》显示，在此前的15年间，国有企业以及地方政府债务增长极为迅速，局部债务风险亟须化解。该报告显示，2000—2014年，国有企业债务年均增长3.9万亿元，地方政府债务年均增长1.9万亿元。财政部部长楼继伟日前在《求是》杂志发表署名文章指出，我国杠杆率较高，这种状况不利于企业稳定发展、推进技术创新、迈向全球产业链和价值链的中高端。尽管政府债务占GDP比重还不到40%，但部分地区偿债压力较大，存在局部风险。

“十三五”规划建议一方面提出，提高直接融资比重，降低杠杆率；另一方面也提出，建立规范的地方政府举债融资体制。那么，“十三五”期间，尤其是开局的2016年，各级政府如何在对局部债务风险保持警惕的同时，进行举债融资以发展经济？日前，就相关问题，中国经济导报记者采访了对外经济贸易大学金融学院院长吴卫星教授。

地方政府举债融资：新常态下的新挑战

中国经济导报：您好。随着中国经济走向新常态，地方债市场的发展面临着怎样的新任务和新问题？

吴卫星：第一个挑战是地方债规模的控制问题。出于地方经济发展和政绩等多方面的考虑，地方政府可能为了短期经济目标，倾向于扩大债务规模，寄希望于经济发展来消化债务，推动经济的发展。这样的做法无可厚非，但是约束机制非常重要，否则会导致项目的过量投资，进一步导致产能过剩，无法让市场在资源配置过程中真正起到决定性作用。

第二个挑战是地方债融资建设项目的甄选问题。地方政府和市场之间的界限很难通过规章制度来明确，政府的信息优势曾经在我国经济追赶发达经济体过程中发挥了重要作用，地方政府能够利用其巨大的影响力迅速推动地方经济的发展，这方面的经验也得到了承认。但是随着经济进一步发展，地方政府的信息优势必然会削弱，这时候如果地方政府过度参与地方经济建设，反而会使经济系统的其他参与者各方的积极性减弱，可能会阻碍我国经济的转型升级。

第三个挑战是地方政府信用质量的市场化评判。对一个企业来说，其信用质量易于被判断，其举债能力很容易被市场所识别，因此其投融资行为能够很好地被市场所约束。但是地方政府不一样，其经济行为很难完全与中央政府隔离，因此往往被认为具有国家信用，可以以很低的利率融资，让一些本该被市场排斥的项目得以实施，有可能扭曲市场配置资源的能力。

对地方政府债务进行更为规范的管理

中国经济导报：解决地方债务问题若采用信贷资产证券化的方式，有什么优势？可行性体现在哪些方面？实际执行中，可能会面临怎样的问题？

吴卫星：置换地方政府债务实际上就相当于一种信贷资产证券化，债务置换让巨额地方政府债务具有了流动性，某种意义上来说这也是资产形式的转换与升值。

采用信贷资产证券化的方式解决地方债务问题是最好的解决方案之一。这种方式有多个方面的优点，除了能够使地方债具有流动性，使投融资双方获益以外，信贷资产证券化还能够使地方政府融资相关信息阳光化，让政府的金融行为得到市场监督。此外，信贷资产证券化还有利于未来地方政府举债时进行成本收益核算，为未来投资决策形成一个市场参考。

但是在实际执行过程中，最主要的要求是地方政府要尊重市场，不能以行政权力干预信贷资产证券化的定价、发行和销售过程，扭曲市场。

中国经济导报：目前，地方政府债务置换主要是解决存量债务问题，而未来新增的地方债务怎么办？“十三五”规划建议提出，要建立规范的地方政府

举债融资体制。您觉得中央政府该如何就健全地方投融资体制进行部署？

吴卫星：第一，赋予地方政府与其事权相匹配的举债权限。对地方政府债务进行更为规范、程序简明的管理，和市场其他主体的投融资行为分开，做到不与民争利，并且采取公开透明、易于市场监督的政府举债方式；第二，地方政府的一般债务纳入一般公共预算管理，不得突破审批权限；第三，控制地方债券融资的去向，只能用于社会资本不愿参与的公益性资本支出和存量债务的归还；第四，明确地方债务的偿还主体，和中央政府的责任关系明晰化，并及时评估各地方债务的风险，把风险状况与未来举债额度挂钩，和政府绩效评价挂钩；第五，即使是公益性资本支出，也尽量利用政府与社会资本合作等方式，尽量发挥市场在项目选择和运营中的作用，同时也使得政府支出受到公众充分监督。

地方债发行要做到真正的风险定价

中国经济导报：“十三五”规划建议提出，积极培育公开透明、健康发展的资本市场。那么具体到地方债市场来说，在发展中面临哪些突出问题？

吴卫星：地方债是地方政府达到其经济发展目标的重要手段。在中国经济快速发展阶段，地方债在缓解地方政府资金缺口、调控地方经济运行和优化资源配置等方面发挥重要作用。然而，如果我们就此以为依靠自发自还机制，地方财政和经济发展就能实现长期健康的正向循环，则未免过于乐观。

首先要关注的问题是地方债发行能否做到真正的风险定价。如果不能真正市场化定价，地方债自发自还的金融市场化改革的目标就流于形式。假如仍然是由中央财政在做隐性担保，可能导致未来地方政府缺乏约束，在长期博弈中形成道德风险，难以控制。如果不能够切实明确地方政府的违约处置方案，地方政府的信用或者说违约风险就无法在地方债价格上得以体现，导致市场化机制失灵，地方债自发自还便失去了意义。通常第三方评级机构在风险定价方面应该起到相应的作用，但是如果评级机构由地方政府指定，这里面的委托代理问题也值得重视。

目前，一个非常令人担忧的问题是，地方债的存续期限很多都超过了一届政府的任期，这时候如何保证政府有效利用地方债来达到当地长期可持续发展目标是一个重要挑战。在部分追求短期政绩的政府领导推动下，由于权力制衡相对缺乏和市场化定价机制不够完善，反而极易导致地方政府债务的过度扩张，从而形成资金黑洞。在这种考虑下，一个针对地方政府的有效约束机制需要在

改革进程中确立，当然事后细致的绩效评价也至关重要。

地方政府能不能在地方债发行制度改革的压力下，实现地方财务充分公开透明，是一个特别值得注意的问题。只有对地方财政相关数据、其他负债以及未来现金流等信息充分公开，接受市场检验和评估，市场才能在地方债发行中真正发挥作用。如果地方财政是一笔糊涂账或者不够透明，导致其难以受到市场监督，那么自发自还机制的市场化改革效果实难显现，甚至会酿成地方财政大窟窿和社会的不稳定。地方政府的资产负债表只有清晰透明，才有可能使地方债务的偿还机制明确，进而得到市场的认可。

《光明日报》2016年1月21日11版

丁志杰：中国发展与人民币国际化

丁志杰 经济学博士，国务院政府特殊津贴专家，对外经济贸易大学金融学院教授、博士生导师、校长助理兼研究生院常务副院长，兰州财经大学飞天学者，主要研究发展金融与国际金融。兼任中国金融学会、世界经济学会理事，中国国际金融学会、中国国际经济关系学会常务理事。

11年前也是这个时节，也是在这个报告厅，我作题为《新格局、新视角——中国对外金融政策与关系》的演讲，内容就包括人民币国际化问题。十多年过去了，人民币国际化发展得非常快。现在回头看，很多发展变化是当年没想到的，甚至是不敢想的。不仅是我没有想到，很多人没有想到。

2015年岁末，人民币国际化喜讯连连。11月30日，国际货币基金组织同意将人民币纳入特别提款权（SDR）货币篮子。12月中旬，非洲的津巴布韦表示，在2016年将进一步加大力度推进人民币在其境内作为流通货币的使用。还有，中国财政部宣布亚投行2016年1月16日正式开张。这一系列与人民币国际化相关的事件，就像冬天里的一把火，成为中国经济一道亮丽的风景线。

经济崛起是不争的事实

改革开放以来，中国经济成就举世瞩目，综合国力不断提升。2014年中国国内生产总值（GDP）达到10.38万亿美元，成为继美国之后第二个GDP进入10万亿美元的国家。理解这个数字代表的经济成就，要从纵向和横向两个方面看。

纵向看是中国经济飞速发展。1990年中国GDP是多少呢？4045亿美元，居全球第十位，排在巴西之后。2014年中国GDP是1990年的25.66倍，相当